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王王，会会
大满贯男单20冠，ATP男单冠军数103个，总计310周排在男单世界第一，长达

24年的职业生涯，奖金总数1.3亿美元……在留下这一串数据纪录后，费德勒终于在
拉沃尔杯上跟职业球员身份说了“再见”。然而，退役不是终点，几乎可以肯定的是，
未来大家在表演赛或类似活动中与费德勒还会有再相见的机会。

专题撰稿 本报记者 章丽倩

当费德勒搭档纳达尔，在伦敦O2
体育馆内，在拉沃尔杯的男双赛场上
开始自己职业生涯的最后一场比赛
时，很多人才真切地感受到，瑞士天
王的身体状态真的到了必须告别职
业赛场的时候了。

这是费德勒的职业告别赛，也是
一场可以淡化胜负的比赛。因为无
论是输还是赢，费德勒都会在赛后彻
底卸下职业球员的身份。北京时间9
月24日上午，在经过约两个半小时的
较量后，代表欧洲队参赛的费德勒/纳
达尔组合不敌世界队的索克/蒂亚福。

虽然没能以一场胜利来完成职业
谢幕，但真的，这已经不重要了。“我非
常高兴来到这里，比赛很精彩。”尽管

嘴上说着高兴，但费德勒抑制不住的
泪水，道明了那一刻他太多的不舍。
“我希望最后能有这样的感觉，这就
是我想要的。我想跟朋友们在一起
打球，这是一段完美的旅程，我愿意
再来一次……”在“拉沃尔杯”欧洲队
全体队员的簇拥下，费德勒湿润着眼
眶，对O2球场的观众和全世界通过直
播视频关注着他的球迷说“再见”。
“罗杰 ·费德勒，我们永远的世界

第一，谢谢你。”“罗杰，感谢你为我们
带来的这些回忆。”球迷们在看台上举
着加油海报。确实，费德勒已经达成
了前人无法想象的成就：大满贯男单
20冠，ATP男单冠军数103个，总计310
周排在男单世界第一，长达24年的职

业生涯，奖金总数1.3亿美元等。
那一日的O2体育馆里，费德勒的

亲友和对他有特殊意义的人们齐聚
一堂。比如，本场男双比赛的主裁拉
亚尼，当费德勒在2001年温网1/8决
赛战胜桑普拉斯时（那也是费德勒与
桑普拉斯唯一的职业交手记录），执
裁比赛的就是拉亚尼。
“感谢大家，感谢有那么多人为

我加油。对我来说，你们来到这里就
代表了整个世界。还有我的妻子（米
尔卡），她一直支持我，其实她很早之
前就可以劝我不要继续参赛了，但她
没这么做。是她让我坚持到了今
天。”在职业告别赛的现场，费德勒湿
润了眼眶，情绪久久都不能平复。

职业生涯的最后一场比赛，费德勒请纳达尔
来当自己的双打搭档；真到了说“再见”的时候，作
为陪伴者的纳达尔，他的泪水流得甚至比当事人
费德勒还醒目。那一刻，“优雅”“坚毅”“沉稳”这
些词都被留在了聚光灯照拂不及的阴影里，世人
看到的是两个哪怕会被击败、会难过流泪仍无损
其伟大的球员。
“当罗杰（费德勒）离开职业巡回赛，我人生中

重要的一部分也离去了。因为他在我身边或者面
前的每一个时刻，都是我人生中的重要时刻。”球
场上的纳达尔，大概在99%的时间里他都以坚毅
顽强的一面世人，唯一的例外留给了先他一步冲
过职业生涯终点线的费德勒。

纳达尔与费德勒的交情，是在赛场上用近20
年“打”出来的交情。他俩共有过40回职业交手，
纳达尔赢了24回，费德勒赢了16回。他俩曾24次
在决赛中相遇，其中大满贯赛占了9次，ATP1000
大师赛占了12次，年终总决赛占了1次。他俩曾12
次在半决赛中对阵，其中大满贯赛5次，ATP1000
大师赛3次，年终总决赛3次。

无论对职业数据已定格在大满贯20冠的费德
勒来说，抑或对以大满贯22冠领跑并有可能再接

再厉的纳达尔而言，如此的宿命对决都是刷数据
的阻力。然而，也正是在这一次又一次的巅峰对
决中，过去的这近20年才成了已然空前且有可能
绝后的网球黄金时代。

纳达尔说，从他真正进入到职业球员身份的
那一天开始，他与费德勒的较量好像就开始了。
“当我开始成为一名更出色的选手时，罗杰（费德
勒）总表现得更加优秀。对我来说，他一直是我得
去战胜的那个目标。”然而在频繁交手后，两人没
有交恶，反倒成了球场上最英雄惜英雄的一对组
合。

尤其到了近10年，费德勒觉得自己与纳达尔
的相处进入了一个不同的阶段。“在过去10年里，
我们的关系变得非常紧密。在成为一名父亲后，
我改变了很多，也成熟了很
多。我们两人间的竞争关系也
发生了变化，我们开始变得推
心置腹，在一起会非常愉快，
也拥有很多共同的记忆。”费
德勒在告别赛后对媒体分享
道。

婆娑两眼泪，英雄惜英雄

当巨星们先后步入职业生涯的晚
期，即便是近两年的四大满贯赛，其星
光度也很难赶上本届“拉沃尔杯”。
费德勒的朋友和对手们从四面八方
而来，他们相聚到伦敦O2体育馆，为
的就是送别和见证费德勒职业生涯的
最后一赛。

在穆雷未现身的场合，人们在谈
论到网坛霸主时，通常会说“三巨
头”。此番拉沃尔杯，由于穆雷与费德
勒、纳达尔、德约科维奇同代表欧洲队
参赛，且办赛地还是穆雷主场的伦敦，
所以属于网坛“四巨头”的记忆被大大
唤醒了。然而，对费德勒与纳达尔来
说，他俩始终是彼此在网球领域中最
特别的存在。

在把自己即将退役的决定公布
出来前，费德勒对那封长信前前后后
大概改了25个版本。然而，就在尚
纠结于修改的时候，他已经把这个决
定提前告诉了纳达尔。“我提前10天
就告诉他（纳达尔）了，因为我想让他
知道，我的最后一场（职业）比赛可能
是双打。如果他能来，不用怀疑，这
会对我有非常重要的意义。”“（与纳
达尔）一起参加双打，那绝对是一个
梦想。”

尽管本届拉沃尔杯早早就打出了
“四巨头齐聚参赛”的宣传亮点，但由
于纳达尔近期遇到了比较多的糟心
事，所以原本他真是有可能缺席参赛。
“我的状况不好，这是真的。过去

几个星期我过得很辛苦，每天可能只
睡几个小时，家里的情况比平时更加

复杂，我不得不让自己去适应。这跟
我平时习惯的参赛状态下的压力是完
全不一样的。”纳达尔透露说，他的脚
伤和腹部撕裂伤至今都还没完全恢
复，另外他怀孕中的妻子也有一些状
况，这些因素加起来都成了压力。

纳达尔还透露说，在赢得今年法网
后，由于身体已是伤病累加，他险些就
要退役了。“真的，在罗兰 ·加洛斯（法
网）的时候，我觉得那可能就是我职业
生涯的最后一场比赛了。”但如今，在现
场见证费德勒退役后，纳达尔又找到了
一些要让自己坚持下去的勇气。

拉沃尔杯为期三天，费德勒只在
第一比赛日参加了一场双打以作告
别。纳达尔在本届赛事中的亮相也仅
是第一日的双打，然后赶忙就离开伦
敦、回家陪伴家人去了。由此不难看
出，纳达尔此行真的只为送别老友。
“我不能错过这一天，（费
德勒退役时）我必
须出现在
这里。”

送别披荆斩棘的哥哥

“我去当解说也不错”
在看完费德勒的职业赛谢幕后，

很多人都希望未来能在表演赛或其他
相关活动中与他再相见。这不是球迷
们的一厢情愿，也不仅是如上海网球
大师赛运营方的渴望，因为——就连
费德勒本人也是这么打算的。

费德勒说，退役不是终点，生活还
将继续。在参加完职业谢幕赛后，他又
一次隐约透露了关于表演赛的可能。
“我还没决定要去哪里，要做什么，以及
什么时候去做。但我想肯定的是，我愿
意去到那些没有去过的地方，想对多年
来一直支持我的人们道谢。这次拉沃
尔杯的门票全都售罄了，很多人无法进
入现场看比赛，未来也许还有另一种方
式可以让我们聚在一起。”

小威退役没几天，就在怀念职业
赛场了。但在费德勒这儿，他的回答
一直很确定，“就是结束了”。不过同
时，他对参加表演赛和到解说席上客

串的态度正变得越来越开放。
在拉沃尔杯上完成职业谢幕前，

费德勒接受了好几轮采访，其中他就
直接谈到了表演赛。“我不确定自己的
未来会是怎么样的，但我并不想完全
远离这项赋予了我一切的运动。应该
还是有机会去参加一些表演赛，我还
是有可能让球场上再度坐满观众的。
当然，不必非得是坐满后观众数超过
5万人的巨型球场。”

其实，目前已经有公司向费德勒
抛出了这方面的橄榄枝，其中就包括
上海网球大师赛的运营方久事体育。

谈到当解说嘉宾的可能时，费德
勒承认自己得撤回往日言论。以前，
他曾表示自己退役后不会去解说席上
发展，如今这事儿却是有了新说法。
“六个月前，我突然觉得偶尔去解说一
下比赛也不错，比如去为温网解说几
场比赛。以前我确实说过不可能去当
解说嘉宾的话，
但（以后如何）
谁知道呢？”

费德勒泪洒告别仪式


